

Tercer Mundo y la política exterior Panameña”, rescatando el movimiento torrijista dentro de una pura concepción *tercermundista* despojada de la lucha de clases.

En la Comisión sobre penetración cultural hubo varias ponencias (9), siendo sus ponentes, entre otros: Luis Fernando Rivas, Daniel Camacho, estudiantes del Plan Especial de Licenciatura del Departamento de Sociología de la Universidad Nacional de Costa Rica (autores de una ponencia sobre “La penetración cultural a través de la educación”), poniéndose de manifiesto, en todas ellas, el llamado peligro de los *cartabones culturales* importados que preparan las condiciones políticas para la yugulación y dominación plena de las soberanías internas. Finalmente, en la última Comisión, sobresalió la ponencia del Prof. Juan A. Jované de la Universidad de Panamá titulada “El Canal de Panamá y la acumulación del capital Corporativo Norteamericano”, en la cual desentraña algunos de los mecanismos por medio de los cuales la dominación sobre el Canal de Panamá representa un elemento cuya finalidad es reforzar la acumulación del capital corporativo.

Hé aquí, algunas resoluciones del plenario de este Congreso, un plato fuerte en todo sentido: Creación de Escuelas de Sociología en cada Estado de Centroamérica; creación de equipos de investigadores que en forma interdisciplinaria, estudien en la región los fenómenos de la penetración cultural extranjera especialmente en las esferas de educación; aceptar la propuesta de la Universidad de Heredia en el sentido de organizar un Congreso de Estudiantes de Sociología de Centroamérica; pedir el desmantelamiento de las 14 bases militares estratégicas de la zona del canal, 4 de las cuales, según se dijo, tienen cabezales con dispositivos nucleares; crear comités de estudio en cada país de la región para buscar la mejor manera de dar con efectividad la solidaridad al pueblo de Panamá en su lucha por su soberanía y, finalmente, protestar ante el Gobierno de Panamá por haber expulsado al sociólogo panameño Miguel Antonio Bernal en febrero de este año, en la misma canasta de oligarcas que también fueron exiliados al Ecuador. No sería justo concluir esta microcrónica sin dejar de mencionar a los dos invitados especiales: René Zavaleta, quien disertó sobre: “La cuestión del fascismo y las luchas anti-imperialistas en América Latina”, enjundiosa conferencia de más de dos horas, en la que adujo que el fascismo no es otra cosa que la instrumentalización del capital monopolista para proteger sus intereses en la periferia y que aparece ante una crisis revolucionaria (o crisis nacional), lo que lleva al autoritarismo de estado, con su invariable secuela: xenofobia, movimientos paramilitares, movimiento de masas, terrorismo. etc., siendo de observar, añadió que el movimiento de masas no aparece en el presente movimiento fascista de América Latina como sus correlatos europeos (Hitler y Mussolini), John Saxe Fernández, disertó con énfasis y vehemencia sobre las fuerzas armadas de América Latina y su control extranjero, trayendo a cuentas la inserción militar nativa en las roscas pentagonianas, con datos y citas textuales de las más novedosa relación belicista. Se fijó la sede del Tercer Congreso, 1978, en San Pedro Sula, Honduras. Así se que a esperar la próxima maratón...!

Mario Flores Macal

NOTICIAS POR PAISES

GUATEMALA

Durante la primera semana de mayo de 1975 se verificó en Guatemala un Seminario de estudio sobre la formación profesional para América Latina y el

Caribe. Los objetivos del Seminario incluyeron la formación profesional y técnica que los distintos gobiernos del continente llevan a cabo en materia de administración y planificación de programas de desarrollo. Fue patrocinado por CINTERFOR de Montevideo y la Organización Internacional del Trabajo, O.I.T.

El 25 de junio de 1975 falleció en Guatemala Rafael Arévalo Martínez, a la edad de 91 años. Destacó en la biografía, la novelística y la poesía. Su libro "Ecce Pericles" lo consagró como acervo crítico del dictador Manuel Estrada Cabrera; en biografía se significó su obra "El hombre que parecía un caballo", inspirada en la personalidad del poeta suramericano Porfirio Barba Jacob. Otras obras suyas fueron: "Nuestra señora Los Locos" y "Las Rosas de Engaddi". Fue traducido a varios idiomas.

El Presidente Laugerud y el Ministro de Educación Pública dieron a conocer los lineamientos generales del Plan Nacional de Educación, Ciencia y quinquenio 1975-1979; elaborado conjuntamente por el Ministerio del Ramo y la Secretaría de Planificación Económica. Este plan abarca tres grandes campos: la educación escolar, la educación extra-escolar y el de la ciencia y tecnología. Las medidas previstas para mejorar la calidad de la educación escolar son, entre otras: reforma de planes de estudio, de contenidos educativos, de sistemas de evaluación y promoción, capacitación de los maestros, libros de texto y materiales de enseñanza modernos, reformas en la administración y supervisión escolar.

El 8 de diciembre de 1975 la ONU puso punto final a las amenazas de invasión de Guatemala a Belice y que venían manteniendo en grave expectativa a la región desde hacía unos cuatro meses. La Asamblea plenaria de la Organización Mundial adoptó por 110 votos a favor, 9 en contra y 16 abstenciones una resolución emanada de la cuarta comisión de tal foro, en la que se insta a todos los Estados a respetar los derechos del pueblo de Belice a la autodeterminación, Independencia e Integridad territorial.

El Banco Interamericano de Desarrollo otorgó un préstamo a Guatemala en los últimos días de octubre de 1975 por 8.6 millones de dólares para ayudar a financiar la expansión de la educación técnica. Será utilizado por el Instituto Técnico de Capacitación y Productividad (INTECAP), un organismo del gobierno encargado del desarrollo de recursos humanos, para establecer la infraestructura educacional necesaria para la capacitación de unas 27.000 personas por año en los sectores industrial, agrícola y de servicios.

Al 30 de junio de 1975 las reservas monetarias del país alcanzaron la cifra de Q. 135 millones, lo que fue considerado un nivel sin precedentes por el titular de la cartera de finanzas.

Durante el décimo período de sesiones en Antigua, Guatemala, el CAN aprobó una política uniforme para el tratamiento de la inversión extranjera y llegó a un consenso definitivo sobre la política integrada de desarrollo agrícola.

De acuerdo a informes de GUATEXPRO, las exportaciones guatemaltecas durante el primer semestre de 1975 ascendieron a Q.428.976,480, lo que representa un incremento del 35% en relación al mismo período del año anterior. De esta cifra, corresponde a los productos tradicionales Q. 290.202,086 y Q.46,664,685 a los no tradicionales, lo que representa aumentos porcentuales de 56 y 16 respectivamente en relación al mismo período de 1974. Las exportaciones a Centro América se incrementaron en un 18%, con un monto de Q.92.109,709 (El Imparcial, 14). Las exportaciones de banano ascendieron a Q.27.700.000 en 1974, ocupando el quinto lugar entre los productos de exportación; el azúcar alcanzó la cifra de Q.63.4 millones. 2.489,400 quintales de café fueron exportados en 1974, con un valor de Q.166.886.700.

MALA ORGANIZACION INSTITUCIONAL EN EL PROCESO DE REFORMA AGRARIA EN CENTROAMERICA

Se clausuró en la ciudad de Guatemala la IX reunión de ejecutivos de reformas agrarias. La reunión consideró que el proceso de reforma agraria en el área acusa inadecuada organización institucional y en la mayoría de los casos no está adecuada a las necesidades que el desarrollo exige. Consideró la reunión que la estructura agraria vigente en los países determina que grandes extensiones de tierra de vocación se usan extensivamente o simplemente no se usan. Que existen tierras de vocación agrícola que, estando intensivamente cultivadas, se encuentran dedicadas a productos tradicionales de exportación y son en muchos casos, propiedad de empresas transnacionales que por su naturaleza no se encuentran comprometidas con los procesos nacionales de desarrollo. La reunión dijo estar conforme con los informes de las comisiones de la conferencia Mundial de Alimentación (octubre-noviembre de 1974, Roma), en el sentido de que las medidas indispensables para lograr reales aumentos en la producción incluye la transformación social y estructural de la agricultura mediante la adopción de medidas de reforma agraria y participación socio-económica de los productores, incentivos a los agricultores, creación de infraestructura rural incluyendo el almacenamiento, elaboración, transporte, mercadeo, sistemas de suministro de insumos, crédito y servicios educativos y rurales. Los ejecutivos de reforma agraria en sus recomendaciones dispusieron racionalizar y adecuar la ubicación de tierras para reforma agraria dentro de aquellas regiones con mayor infraestructura instalada; adjudicar prioritariamente las tierras en formas asociativas de producción, establecer mecanismos que permitan a los beneficiarios participar activamente en la planificación física, agro-económica y social de las unidades de producción; promover la creación de unidades empresariales integradas verticalmente, con miras a conseguir que el mercadeo y la agroindustria sean ejecutados por los propios productores del subsector reformado; y que con carácter de urgencia se proporcione a los organismos de reforma agraria los recursos económicos y financieros necesarios para ejecutar las políticas esbozadas en el cónclave.

Exploración Petrolera

La firma petrolera Centram-Zamora ha iniciado los trabajos de exploración petrolífera en la Bahía de Amatique, Izabal. El primer pozo, en el que se

trabaja actualmente, está localizado a unas doce millas mar adentro frente a punta de Manabique. El sitio escogido fue localizado después de realizar tres reconocimientos sísmicos en los años 72, 73 y 74. La perforación de los dos pozos programados tiene un costo aproximado de 7 millones de dólares. Personeros de la firma Shenandoah Inc. declararon que desde 1970 a esta fecha han invertido más de 11 millones de quetzales en la exploración petrolífera de la zona norte de Alta Verapaz. Se necesitan otros 50 millones para perforar tres pozos más en Rubesalto y la tercera etapa que se realizará en un nuevocampo de Chisec. La exploración de las Tortugas se hizo en 25 kilómetros cuadrados, mientras que en Rubesalto será de 125 y la próxima de Chisec será sobre un área de 200 kilómetros cuadrados. De los 7 pozos perforados en las Tortugas, sólo dos están en capacidad de producir, uno que dará 100 barriles diarios y otro 400. En Rubesalto el pozo No.1 producirá alrededor de 1600 bariiles diarios.

EL SALVADOR

Con una inversión inicial de 6 millones de dólares comenzó a operar en Acajutla, la más grande planta de fundición de acero de Centro América, administrada por una sociedad anónima de capital exclusivamente salvadoreño y una producción de exportación neta. La empresa propietaria es "Siderúrgica Centroamericana del Pacífico S.A." y trabajará a base de chatarra importada de los Estados Unidos.

El Ministro de Hacienda, contador Rigoberto Antonio Martínez, informó que los ingresos fiscales percibidos y devengados durante el año administrativo 1974-75 ascendieron a 667 millones 570 mil colones, esta cantidad es superior en 155 millones 90 mil colones al ingreso del ejercicio 1973-1974 que fue de 512 millones 480 mil colones.

El Tercer Congreso Mundial de Cirujanos de ojos se efectuó en San Salvador del 15 al 17 de abril de 1975. Un total de 52 trabajos científicos fueron analizados en el evento que congregó a prominentes investigadores de todo el mundo.

En la última semana de mayo de 1975 delegados de 23 países iniciaron en San Salvador la segunda parte de la reunión internacional sobre sistemas educativos. El evento, iniciado en Washington, tuvo como objetivo analizar sistemas educativos, particularmente a través de la programación en los institutos de educación básica. Entre los países representados figuraron Barbados, Burna, Bangladesh, Etiopía, India, Irán, Nueva Guinea, Pakistán, Arabia Saudita, Yemen, Filipinas, Nigueria, Rumania, Malasia, Nepal, Malawi, Liberia, Somalia, etc. El evento fue auspiciado por el Instituto de Desarrollo Económico del Banco Mundial.

Un laboratorio de Carbono 14 instaló la Universidad de El Salvador en la Facultad de Ciencias y Humanidades a un costo de 28 mil dólares. Con anterioridad el Museo Nacional pagaba 200 dólares por cada fechado que necesitaba de los restos y piezas arqueológicas.

El Partido Unionista Centroamericano (PUCA), con sede en San Salvador, lanzó el 9 de septiembre de 1975 un manifiesto a la conciencia centroamericana condenando la violencia, condenó las muertes de sacerdotes ocurrida en Olancho, Honduras, la guerrilla del Petén en Guatemala, el incremento de la represión en Nicaragua y las masacres de estudiantes por el gobierno militar de El Salvador.

Industriales salvadoreños vinculados a la producción del plástico protestaron por la penetración de empresas transnacionales que "ponen en peligro el desarrollo industrial de la región".

En los últimos días del mes de agosto de 1975 El Salvador hizo una emisión de bonos por 10 millones de dólares, parte de una operación crediticia de 49 millones de dólares, los que fueron colocados por el Banco Centroamericano de Integración Económica. Los bonos fueron comprados por el Fondo de Inversiones de Venezuela, que estuvo representado por su presidente Constantino Morales, quien recibió los valores de manos del doctor Enrique Ordre Colindres, presidente del BCIE. Los recursos provenientes de la emisión de bonos servirán para finalizar los programas de integración de Centro América y beneficiarán a los cinco estados de la región.

El diputado Rafael Aguiñada Carranza, miembro del Partido Unión Democrática Nacionalista (UDN), fue asesinado el 27 de octubre en San Salvador por supuestos integrantes de la FALANGE, cuerpo paramilitar. El diputado era miembro del Congreso y dirigente de la oposición. En la misma noche de este suceso, varios sujetos armados mataron a 3 guardias nacionales y al Comandante Local de El Carmen, población situada a 30 kilómetros de la ciudad de San Miguel, en el Oriente del país.

La tasa de natalidad de El Salvador fue del 4% anual, una de las más altas del mundo, dio a conocer en San Salvador en abril de 1975 el Director de la Asociación Demográfica Salvadoreña (ADS), agregando que en los próximos 19 años esa tasa se verá duplicada.

De acuerdo a recomendación de la Asociación Salvadoreña de Industrias (ASI), el gobierno cuscatleco ha orientado su estrategia económica hacia nuevos mercados para impulsar el desarrollo, pues se constató que en los últimos cinco años la tasa de incremento del comercio del país en el Mercomún ha sido muy baja, en relación con el aumento en el volumen de exportaciones de los demás países del área.

El BID aprobó un préstamo por 13 millones de dólares para cooperar en el financiamiento de la apertura y ampliación de vías urbanas en San Salvador y para

la adquisición de equipos de mantenimiento. El costo total del proyecto se estima en 22.9 millones de dólares, de los cuales el BID cubrirá el 56.8 por ciento y el 43.2% restante será aportado por el gobierno salvadoreño.

La Balanza Comercial de El Salvador resultó favorecida en su intercambio con los países socialistas en el período de 1971-1974, según fuentes del Ministerio de Relaciones Exteriores de ese país. El volumen total de exportaciones hacia esos países llegó a 74.8 millones de colones (29.9 millones de dólares) mientras que las importaciones no pasaron de 1.2 millones de colones (480.000 dólares).

A mediados de junio de 1976, se dio a conocer la muerte violenta del poeta salvadoreño Roque Dalton García, a manos de una facción guerrillera "maoísta" de San Salvador. Un documento firmado por varios profesores de la Universidad de Costa Rica, expresa que "con la muerte de Roque Dalton las letras salvadoreñas han perdido a su más alto exponente". Agregan que el crimen es más odioso por cuanto se le ha tratado de justificar con una ignominia: calificando a la víctima de ser agente de la reacción. La producción de Roque Dalton fue extensa. La ventana en el rostro (Editorial Los Presentes, México, 1961); El turno del ofendido (casa de las Américas, La Habana, 1963); Mía junto a los Pájaros (San Salvador, Editorial Universitaria, 1959), Historias Prohibidas de Pulgarcito (Siglo XXI, México, 1974; Revolución en la Revolución y la crítica de Derecha (Feltrinilli, Italia), etc

La Asamblea Legislativa de El Salvador apoyó a Guatemala en sus reclamaciones sobre Belice y condenó la actitud de Gran Bretaña. El apoyo de la Legislatura salvadoreña fue otorgado el 30 de octubre de 1975 con estos puntos: Dar un voto de apoyo a la República de Guatemala en su justa reclamación del territorio de Belice y condenar la actitud negativa de Gran Bretaña al pretender conservar ese vestigio de colonialismo en Centroamérica y retener por la fuerza de sus armas lo que no puede reterner conforme a derecho; condenar ante la faz del mundo la actitud colonialista de Inglaterra y sus manifestaciones de abuso de poder contraviendo las más elementales normas de convivencia entre naciones civilizadas.

HONDURAS

El Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE), otorgó un crédito por \$3.750.000 a la firma Azucarera Yojos, S.A. de Honduras para la compra de un ingenio instalado en Puerto Rico, su desmantelamiento, complementación con un equipo nuevo y traslado a Honduras, donde quedará funcionando con una capacidad de molienda diaria de dos mil toneladas.

El Consejo Superior de las Fuerzas Armadas de Honduras, máximo organismo del Ejército, dio su respaldo a la Comisión investigadora del soborno de la United Brands y que comprometió a funcionarios de elevada jerarquía a

mediados de abril de 1975. La Comisión Investigadora Hondureña, dialogó con los miembros del Consejo de las Fuerzas Armadas y obtuvo la promesa y el compromiso de apoyar y garantizar las resoluciones del grupo investigador.

El General Oswaldo López Arellano fue separado de la Jefatura de Estado de Honduras por el Consejo Superior de las Fuerzas Armadas el 22 de abril de 1975, sustituyéndolo el Coronel Juan Alberto Melgar por suponerse vinculado en el soborno de la Brands Co., y de resultados de lo cual el Ministro de Economía del mismo Gabinete Lic. Abraham Bennet ha sido procesado por considerársele el instrumento del soborno de 1.5 millones de dólares, a fin de lograr la suspensión o rebaja del impuesto bananero.

Miles de estudiantes de Secundaria y de la Universidad protagonizaron manifestaciones anti-norteamericanas en Tegucigalpa en los últimos días de mayo de 1975, solicitando al gobierno militar la nacionalización de las transnacionales fruteras "Standard Fruit Co." y "Tela Railroad Co."

El Coronel Juan Alberto Melgar Castro de Honduras, juntamente con los demás mandatarios centroamericanos emitió el 10 de julio de 1975 la "Declaración La Flor" (por la Reunión que tuvo lugar en la finca de ese nombre en Guanacaste, Costa Rica) y que dice en lo pertinente:

Reafirmar que la integración es uno de los instrumentos más adecuados para acelerar el desarrollo económico y social de los cinco países centroamericanos de manera armónica y equilibrada y para contrarrestar los efectos negativos de los problemas derivados de los cambios recientes experimentados en la economía internacional, considerándose de urgencia contar con mecanismos sencillos y flexibles que permitan una solución a los problemas existentes o que pueden surgir como consecuencia del intercambio comercial de conformidad con las circunstancias imperantes en Centroamérica.

El Vice-Presidente del BCIE, Lic. Héctor Villagrán, señaló que el producto interno bruto de Centroamérica registró en 1975 un incremento de 4.5% en tanto que en 1974 fue de 3.5% indicó que la única alternativa es la reconstrucción del Mercado Común de la región para superar indicadores que llegaron a los 500 millones de pesos centroamericanos antes de la actual crisis.

El Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE) financiará al Gobierno de Honduras para realizar estudios tendientes a la restauración y conservación de las ruinas mayas de Copán. Los trabajos estarán a cargo del Instituto Hondureño de Antropología e Historia, que hará una inversión inicial de 150 mil dólares en la preparación del programa de trabajo.

El Presidente del Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE), Dr. Enrique Ortez Colindres, declaró que Honduras necesita 1.200

millones de dólares para lograr solventar su situación económica para realizar 3 grandes proyectos: pulpa y papel, siderúrgica y la presa hidroléctrica de "El Cajón", que transformarán la geografía económica del país.

NICARAGUA

El Gobierno del Presidente Somoza, mantuvo una rígida censura de prensa como consecuencia de los sucesos terroristas de fines del año anterior. La Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) pidió al Presidente de Nicaragua que revoque medidas restrictivas contra el diario La Prensa de Managua. El periodista Pedro Joaquín Chamorro, director de ese rotativo, compareció ante un tribunal militar con atribuciones de consejo de guerra para contestar cargos de haber violado la ley marcial que está en vigor. La Asociación de Medios Publicitarios de Guatemala (AMPG) envió protesta a Somoza por la persecución de que es víctima el periodista Chamorro.

El Banco Central de Nicaragua reveló que Nicaragua obtuvo del Fondo Monetario Internacional en 1974, la cantidad de 29 millones 400 mil córdobas como financiamiento para la compra de petróleo.

Planificación Urbana realizó un censo poblacional en varias ciudades del Pacífico de Nicaragua, con una inversión de millón y medio de córdobas, con el objeto de conocer la situación real de la región en materia demográfica.

La violencia se recrudeció en las montañas y en las principales zonas urbanas del país; en el norte del país murió el sandinista Mauricio Duarte Alvarez y fue herido el subteniente Oscar Bello y aumentaron los asilos políticos en las Embajadas. En tanto la Universidad fue ocupada nuevamente por miembros de la Guardia Nacional, detenido a numerosos estudiantes (entre ellos los líderes Fernando Caldero, Dano Carrera y Molidiana Jérez) quienes fueron puestos a la orden del Tribunal Militar.

La Federación Internacional del Hombre, con sede en París, denunció al Gobierno de Nicaragua por medio de su Secretario General adjunto Daniel Jacobyl. La denuncia, respaldada por el abogado mexicano Carlos Fernández del Real, Delegado del Movimiento Internacional de Juristas Católicos Pax Romana, fue hecha el 6 de noviembre de 1975 y sostiene que "Nicaragua vive un clima de virtual guerra civil, una rebelión contra el régimen de terror de Somoza".

En la última semana de abril de 1975 se otorgó la aprobación parlamentaria al Convenio de Préstamo del Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE), al Gobierno de Nicaragua por la suma de 6.2 millones de dólares. El préstamo a 15 años plazo con 5 de gracia, al interés del 8% anual, será invertido en las obras de reconstrucción del tramo de carretera norte entre el Aeropuerto Internacional "Las Mercedes" y el Poblado San Benito, a unos 25 kilómetros de Managua.

Un incremento de 80.6 millones de córdobas (11.5 millones de dólares en ingresos ordinarios registró la recaudación de impuestos del gobierno de Nicaragua en el primer trimestre de 1975, con relación al mismo período del año anterior. La cifra es la diferencia entre los 378.3 millones de córdobas (54 millones de dólares) recaudados en 1975 y los 297.7 millones de córdobas (42.5 millones de dólares) logrados el año 1974, cuando aún existían la carga del 10 por ciento sobre las exportaciones.

La producción industrial de Nicaragua durante 1975 registró una disminución en su ritmo de crecimiento, según informe oficial reportado en la carta quincenal del Banco Central de Nicaragua. El valor bruto del crecimiento de la producción industrial fue del 14% en precios corrientes, mientras que en términos de cantidades fue de 2.3%. El año 1974 esos porcentajes fueron: 27.5 y 9.7% respectivamente.

A finales de septiembre de 1976 la Cámara de Diputados de Nicaragua aprobó una moción tendiente a que el canciller de la República rinda informe sobre la actitud del gobierno de U.S.A. "Reconociendo soberanía a Colombia", sobre tres cayos situados en la plataforma continental atlántica nicaragüense. La presión del Departamento de Estado de los Estados Unidos para que el Congreso norteamericano ratifique un tratado con Colombia reconociendo su supuesta soberanía sobre los arrecifes de Quitasueños, Roncador y Serrana, en el Atlántico, fue objeto de un prolongado debate en la Cámara de Diputados.

En junio de 1975 Nicaragua emprendió un proyecto para producir electricidad a través de energía geotérmica en lugar del petróleo. Las obras comenzaron en las faldas del volcán Momotombo a unos 80 kilómetros al oeste de Managua. El proyecto costará 3 millones de dólares y será financiado por la Agencia Internacional para el Desarrollo de los Estados Unidos (AID) y las Naciones Unidas. El trabajo práctico lo realiza la compañía privada italiana, Electro Consult.

El Banco de América y el Instituto Centroamericano de Administración de Empresas (INCAE), ha patrocinado en la última semana de mayo de 1975 en Managua, Nicaragua, un Seminario sobre productos (café, azúcar, algodón, trigo y soja), siendo el tema sobresaliente la comercialización futura de estos productos. Participaron, entre otros, los expertos norteamericanos James Ferro, (café), Allan Romme (azúcar), Donald Conlin (algodón) y el Dr. Richard Sandor, Vice-Presidente de la Junta de Comercio de Chicago.

COSTA RICA

El libro del Ex-Presidente de la República don José Figueres Ferrer, fue discutido en Mesa Redonda organizada por la Facultad de Ciencias de la Educación de la Universidad de Costa Rica, con la participación de los académicos Rafael Menjívar, Daniel Camacho, Edelberto Torres Rivas y Manuel Formoso, ante nutrida concurrencia de estudiantes y profesores que se hicieron presentes en la tarde del 10 de mayo de 1975. Título del libro: "La pobreza de las Naciones".

En Abril de 1975 celebróse en España la Exposición Mundial de Filatelia en la que Costa Rica obtuvo una medalla de oro con la colección de Ricardo Alvarez Pallejá; ésta consta de 65 sellos dedicados a Guanacaste, sellos emitidos en el período 1885-1801 así como la primera emisión de sellos postales efectuada en Costa Rica en 1863.

En 1975 se logró una desaceleración del proceso inflacionario que redujo el aumento de los precios del año anterior alrededor del 20%. El crecimiento del PIB., en términos reales, fue de 3.4, pero el crecimiento más rápido de los precios de importación que el de los de exportación provocó un deterioro en los términos del intercambio, hasta el punto de que en 1975 el poder de compra de las exportaciones fue de solo 0.67 respecto a 1966. En el año 1974 la Balanza de Pagos dejó un déficit de \$280 millones. Las importaciones descendieron de \$720 millones a \$699 en 1975 y el déficit comercial bajó en \$69 millones, en tanto que las reservas monetarias netas subieron de 38 a 60 millones de dólares.

En la última semana de junio de 1975 tuvo lugar en San José el Primer Congreso de Antropología y de la Defensa del Patrimonio Cultural de la América Central, con asistencia del Dr. Wolfgang Haberland, Investigador del Museo Etnológico de Hamburgo, Claude Baudez del Museo del Hombre de París y otras personalidades científicas.

El Ministerio de Economía informó que de enero a junio de 1975 se hicieron en el país inversiones que ascendieron al monto de 381.3 millones de colones.

La Cámara de Industrias de Costa Rica dio a conocer un informe en marzo de 1975 sobre el costo de mano de obra en Centroamérica. El estudio detalla que Nicaragua tiene un costo tal de mano de obra de \$3,17; El Salvador, \$3,02; Guatemala, \$2,99; Honduras con \$2,58. Según análisis numérico, Costa Rica paga el salario mínimo industrial diario más alto de la región. En pesos Centroamericanos o su equivalente en dólares, Costa Rica paga por ese concepto \$2.44, Nicaragua \$2,18; El Salvador \$2,06; Guatemala \$2.00; y Honduras \$2.00.

En los últimos días de noviembre de 1975 el BID concedió un préstamo a la Caja Costarricense de Seguro Social por 20 millones de colones costarricenses para la construcción de tres hospitales. Hasta el 31 de diciembre de 1974 el BID efectuó 29 préstamos a Costa Rica por la suma de 143 millones de dólares. Esta cantidad se prestó en los quince años de vida del Banco, de 1961 a 1974. Del monto anterior se invirtieron 57 millones de dólares para energía eléctrica, 27.5 millones de dólares para transportes y comunicaciones, 18 millones de dólares para agricultura y pesca, 16 millones de dólares para industria y minería y el resto para vivienda, educación, saneamiento y estudios de preinversión.

El Presidente del Banco Mundial estuvo en San José en la primera semana de noviembre de 1975 y declaró para nuestro Anuario: "Centroamérica debe integrarse si quiere desarrollo efectivo...SIECA no está trabajando como es debido, el Banco Mundial no puede financiar proyectos aislados de estos países, tienen que aglutinarse para presentar proyectos conjuntos, los reglamentos del Banco Mundial le impiden otorgar créditos a organismos como el Banco Centroamericano de Integración (BCIE)".

El 21 de marzo de 1975 se firmó el convenio entre el Ministerio de Relaciones Exteriores y la Universidad Nacional de Costa Rica de cooperación mutua para fortalecer el funcionamiento de la escuela de Relaciones Internacionales y Diplomacia que funciona en ese centro educativo. La Cancillería contribuirá con la obtención de ayuda internacional para la escuela y ésta a su vez ofrecerá cursos cortos para perfeccionamiento del personal en servicio.

En la segunda semana de abril de 1975 cuatro facultades de la Universidad de Costa Rica, eligieron sus respectivos Decanos en el área de Ciencias Sociales, Ciencias Básicas, Letras y Educación. Días antes, la Facultad de Derecho acordó la reelección del Lic. Eduardo Ortiz para el próximo período de 4 años. Los otros candidatos electos fueron: Dr. Manuel Formoso Herrera, electo Decano de Ciencias Sociales; Lic. José Alberto Sáenz Renaud, Decano de Ciencias Básicas y Vice-Decano Ing. Carlos Torres Acosta; Jaime González, fue electo Vice-Decano de la Facultad de Ciencias Sociales. El Dr. Víctor Arroyo fue electo Decano en la Facultad de Letras (reelección) y la Sra. Virginia Sandoval de Fonseca fue electa Vice-Decana; en Educación fueron electos Lic. Jesús Ugalde y Fernando Castro Decano y Vice-Decano respectivamente.

El Consejo de la Universidad de Costa Rica acordó ampliar el cupo de matrícula para 1975 en 1065 plazas. De acuerdo con cifras entregadas por la Federación de Estudiantes de la Universidad, se presentaron a rendir examen de admisión a los diferentes centros de enseñanza superior 13.500 estudiantes, de estos solo 9.800 eran bachilleres nuevos.

Francisco Alvarado Abella, conocido pintor centroamericano, presentó en San José, en los últimos meses del año 1975 una exposición de 82 cuadros en el Museo Nacional con la nueva técnica mate que le ha dado a su obra (expresionista, impresionista y realista) engarzada en la figura redonda, con mucha línea en

movimiento y colorido sereno, las gamas de los grises que le han permitido captar el equilibrio de una composición original que le han dado fama mundial.

Fue inaugurada en setiembre la exposición de obra de pintores y escultores argentinos en la sala "Enrique Echandi" del Ministerio de Cultura, Juventud y Deportes. Participaron (en pintura): Cristina Santander, Nélida Agüero y Eduardo Guisano; en escultura: Nelly Schneider y Hernán Dompe.

Triunfó en México el Teatro de Costa Rica en setiembre de 1975 con obras que fueron ovacionadas, entre ellas: "Puerto Limón", "Pinocho Rey" de la Compañía Nacional de Teatro, Alfredo Catania, director de la última obra (a la vez que representa a Pinocho) tuvo alto reconocimiento, lo mismo Joaquín Gutiérrez, director de la primeramente mencionada.

La Editorial de la Universidad de Costa Rica planificó su trabajo por medio de su Comisión Editorial (acuerdo del Tercer Congreso Universitario) y quedó integrada así: Dr. Fernando Durán Ayanegui, Coordinador y representante del área de Ciencias Básicas; Dr. Jaime Cerdas por el área de la Salud; Ing. Primo Luis Chavarría por el área de Ingeniería y Arquitectura; Lic. Mario Fernández Lobo por el área de Ciencias Sociales y el Lic. Fernando Leal por el área de Letras y Artes.

En la segunda quincena de noviembre de 1975 se abrió en San José un nuevo local de arte "A Priori", ofreciendo 44 cromoxilografías o grabados en madera de color del pintor Salvador Dalí, parte de la colección denominada "La Divina Comedia" que la ciudad de Florencia solicitó a Dalí para conmemorar el aniversario del nacimiento de Danti Alighieri.

El Departamento de Cine del Ministerio de Cultura, Juventud y Deportes ha continuado produciendo documentales y obras cinematográficas de gran valor artístico. En febrero de 1975 se proyectó "La Lucha en Silencio" de Ingo Nihausl, basada en la primera cooperativa de campesinos; en marzo salió "La Vejez", dirigida por Ingo Nihaus, en abril "Hecho en Costa Rica", bajo la dirección de Carlos Sáenz (en color y sobre nuestra riqueza artesanal), en mayo salió "Aprender Haciendo" de Víctor Ramírez, en junio "Para qué tractores sin violines", en julio "Del río a la parcela" de Carlos Freer y finalmente "Leche Materna" de Nihaus. Todas con hondo contenido humano trascendente.

Se creó en San José, la Naviera Multinacional del Caribe (NAMUCAR). Su principal objetivo será el transporte del comercio entre los países latinoamericanos. El capital social fue de \$100 millones.

Participaron ocho naciones latinoamericanas, pero se anuncia la incorporación posterior de Guayana, Trinidad, Tobago y República Dominicana.

El gobierno anuncia la nacionalización de las tierras de la Compañía Bananera, ubicadas en la zona sur del país. La extensión de los terrenos adquiridos asciende a 40.000 hectáreas.

Un total de 162 proyectos de investigación presentaron las diversas áreas de la Universidad para llevar a cabo el año entrante. El Consejo Universitario y la Vicerrectoría de Investigación piensan hacerlos realidad con la ayuda de organismos extra-universitarios, ya que faltan cuatro millones de colones.

El Dr. Víctor Ml. Arroyo, decano de la Facultad de Letras, falleció el jueves 17 a las cuatro de la tarde. Su vida, desde 1954, la dedicó a la docencia en la Universidad de Costa Rica. Pocos días después, profesores y estudiantes le rindieron homenaje en el auditorio de Ciencias y Letras.

El Centro de Orientación Cinematográfica, CENOC llevó a cabo la Primera Jornada de Autores, Géneros y Cinematografía Nacionales. Entre las películas presentadas figuraron: "Luna de Papel" de Peter Bogdanovich, "El Extranjero" de Luchino Visconti y "La ciudad dorada" de John Huston.

La Organización de los Estados Americanos (OEA) y la Caja Costarricense de Seguro Social (CCSS) llevaron a cabo un seminario sobre Planificación y presupuestos en San José del 31 de octubre al 1 de noviembre de 1975, siendo los temas principales: Rol de la administración pública en los países en vías de desarrollo y planificación del desarrollo.

Después de tenaz oposición de parte de los sectores universitarios, el Congreso desestimó la reforma al artículo 85 de la Constitución Política, que pretendía imponer a las instituciones de Educación Superior, un organismo extra universitario, regulado por ley, que tendría la potestad de asignar el monto de la inversión estatal en educación superior y de definir las políticas de esa inversión, con grave atentado a la autonomía.

La educación técnica e industrial se verá impulsada gracias a un préstamo conjunto otorgado al Ministerio de Educación Pública, por el BID y el Gobierno de la República; el primero concedió 9 millones de dólares y el segundo 3.5 millones de dólares. El préstamo gozará de 5 años de gracia, devengará un interés del 2% anual y será amortizado en un período de 25 a 30 años.

En el mes de febrero de 1975 se fundó en Costa Rica la Sociedad Centroamericana de Cirugía Cardiovascular, afiliada a la Sociedad Latinoamericana de Cirugía Cardiovascular. Fue electo Presidente el Dr. Rodrigo Altmann O.

El 24 de enero de 1975, a la edad de 87 años, expiró en Estados Unidos de Norteamérica, el antropólogo y etnólogo Dr. Matthew W. Stirling, quien realizó trabajos de investigación en Centroamérica de gran valor científico, entre ellos, los siguientes: En Costa Rica hizo investigaciones en la región de Diquis sobre las grandes esferas de piedra (publicado en el National Geographic Magazine); en "Línea Vieja" obtuvo la primera fecha de radio-carbono 14 para la presencia de amuletos de jade y en Bagaces de Guanacaste (publicados por el Bureau of American Ethnology de Washington) y el descubrimiento de la estela con la fecha 31 antes de J.C. en las ruinas Mayas.

El 24 de febrero de 1975 estuvo Juan Rulfo en el Colegio de Costa Rica invitador por el Ministerio de Cultura, Juventud y Deportes. En la conferencia, el célebre novelista autor de Pedro Páramo, sostuvo que "la narrativa de este continente ha aprovechado muy bien la fisura de la antinovela europea y de la caída en Estados Unidos". Afirmó que fue el Brasil el primer país en abrir la brecha en Europa, con Graciliano Ramos y Guimarães Rosa, los escritores brasileños sentaron las bases para que estos culminaran con Cien años de Soledad".

En la noche del 10 de marzo de 1975 se entregaron los premios ANCORA 1974, galardones que concede anualmente el periódico josefino La Nación como estímulo a la actividad artística del país. En letras se entregó el premio Acaroa de Oro al escritor norteamericano James Backer, autor de "La Iglesia y el Sindicalismo en Costa Rica" considerado el mejor libro del año".

PANAMA

Por un "Bicentenario de U.S.A. sin colonias", se pronunciaron en la ciudad de Panamá los miembros de un grupo de 38 anti-imperialistas norteamericanos invitados por el Ministerio de Relaciones Exteriores. Dijeron que como ciudadanos norteamericanos demandaban la "abolición de todas las distintas formas de colonialismo que caracterizan este enclave colonial", y que la "zona del Canal es una afrenta a las aspiraciones del mismo pueblo de U.S.A.".

En octubre de 1975 se reunieron en Panamá los 19 representantes de los países de América Latina para firmar el Convenio Constitutivo del Sistema Económico Latinoamericano (SELA). Inauguró la reunión el Ministro de Planificación de Panamá, Nicolás Ardito Barletta. El "SELA" es la culminación de un proceso de cooperación latinoamericana a través de mecanismos que como el "CECLA" tuvieron resultados positivos pero carecieron de continuidad porque carecían de instrumentos institucionales.

Panamá y USA iniciaron negociaciones de un nuevo tratado que reemplazará al de 1903. "Se trata de eliminar el enclave colonial" dijo el canciller Panameño Juan Antonio Tack en artículo publicado en "La Estrella". Las conversaciones con el Embajador norteamericano, Ellsworth Bunker fueron sobre estos puntos: duración del nuevo tratado, tierras y aguas que deben ser devueltas a Panamá y los derechos preeminentes de Panamá sobre el territorio ocupado ilegalmente.

La Asociación de Ejecutivos de Empresa de Panamá organizó para mediados del año 1975 un Seminario sobre el tema "El Canal de Panamá", historia, problemas y soluciones", en el que participaron senadores de USA. y algunos historiadores que han investigado sobre el tema, entre ellos, Eduardo Lemaire, autor de la obra "Panamá y su separación de Colombia", el Profesor Charles Ameringer, de la Universidad de Pensylvania, Mahomed Ynis, ex-director administrativo del Canal de Suez, el ex-presidente venezolano Rafael Caldera, el ex-canciller Marcos Falcón Briceño, de la misma nacionalidad y el ex-embajador norteamericano Sol Linowitz ante la OEA.

PANAMA (ECONOMICAS)

Fue clausurada la IV Sesión de la Asamblea de representantes de la Nación el 11 de noviembre de 1975 en Panamá, que agrupa a los delegados de 505 corregimientos (unidades administrativas pequeñas). Anuncióse en dicha clausura que endeudamiento neto de Panamá será en 1980 de 1320 millones de dólares, como consecuencia del programa de inversiones indicado en el Plan Nacional de Desarrollo. Durante la década de los sesenta el crecimiento anual fue de 8 por ciento, en 1974 la tasa bajó al 3.5 por ciento y las previsiones estimadas para 1975 fueron de 1 por ciento de crecimiento.

La Central Nacional de Trabajadores de Panamá (CNTP), que agrupa a 20.000 trabajadores, clausuró su Congreso Sindical aprobando una resolución de apoyo a la política seguida por el gobierno del General Omar Torrijos. La "CNTP" agrupa a 36 sindicatos y 5 federaciones nacionales. La clausura tuvo lugar el 5 de octubre de 1975 ante Delegados de organizaciones obreras internacionales de nueve países europeos.

En la última semana de mayo de 1975 fueron aprobados 8 puntos básicos para la negociación de la soberanía del Canal de Panamá de parte de los cancilleres del Continente. Esos puntos son:

- 1- Aprobación del Tratado de 1903 y sus enmiendas, sobre el Canal.
- 2- Fecha fija para la terminación del nuevo tratado, eliminando la cláusula de perpetuidad.
- 3- Terminación de la Jurisdicción de Estados Unidos sobre el Canal.
- 4- Devolución del territorio panameño sobre el cual se haya situado el canal conservando Estados Unidos el derecho a su uso.
- 5- Participación justa y equitativa de Panamá en las utilidades del Canal.
- 6- Participación de Panamá en la administración del Canal.
- 7- Obligación conjunta de Estados Unidos y Panamá de mantener vigilancia sobre el Canal.
- 8- Acuerdo conjunto Estados Unidos-Panamá para hacer ampliaciones y mejoras en el Canal, previendo que puede llegar el momento en que sea pequeño para garantizar el tráfico marítimo internacional.

BELICE

En los últimos días de noviembre de 1975 se produjo una grave situación internacional en Centroamérica derivada de la reclamación de Guatemala del

territorio de Belice. Belice tiene 23.000 kilómetros cuadrados y una población de 170.000 habitantes entre africanos, ingleses y jamaicanos. El territorio fue colonizado por Gran Bretaña en el Siglo XVII. Por los Tratados de 1780 y 1783, España otorgó la concesión a los Ingleses para la corta de madera desde el Río Belice hasta el Río Hondo. Guatemala alega que cuando se independizó de España en 1821 heredó los derechos sobre Belice; Inglaterra sostiene que durante la presidencia de Rafael Carrera en 1857, se le reconoció el dominio territorial sobre la colonia; a esto responde Guatemala que ese reconocimiento es inválido porque Inglaterra se comprometió entonces a construir un ferrocarril interoceánico que nunca lo construyó. En 1964 Belice nombró su autogobierno, desde entonces Gran Bretaña de la impresión de que quiere declararlo independiente pero se ha abstenido de ello ante las amenazas guatemaltecas que han arriado desde 1972.

Los partidos políticos progresistas de Centroamérica han manifestado su opinión en contra de Guatemala para recuperar por la fuerza el territorio de Belice. Uno de estos pronunciamientos, el de la Juventud Liberacionista de Costa Rica dice:

La Juventud Liberacionista observa perpleja, cómo es que los representantes de las clases poderosas, se atreven a llamar a sus conciudadanos, en su gran mayoría sumidos en una situación de pobreza provocada por esos sectores oligárquicos, a unirse en una lucha que no les corresponde.

A nivel internacional, ese gobierno ha desplegado a sus funcionarios, especialmente dentro del Area Centroamericana, con tal de conseguirse el favor de los gobiernos del Istmo.

El próximo 31 de octubre en Antigua Guatemala, se reunirán los Jefes de Gobiernos Centroamericanos, en donde el Gobierno Guatemalteco buscará el apoyo de los mandatarios que allí asistan, para lograr sus objetivos colonizadores.

La Juventud Liberacionista se muestra confiada de la decisión de nuestro Gobierno. Estamos seguros de que la sabia orientación que le ha dado la presente administración a la Política Exterior, será la que se imponga en esa justa, recomendando las medidas conciliatorias que han caracterizado a nuestro Mandatario, especialmente en este tipo de trances. Nuestro Gobierno interpretando el sentimiento del pueblo costarricense, sabrá exponer en Antigua los valores más elementales del respeto de los DERECHOS HUMANOS Y DE LA LIBRE AUTODETERMINACION DE LOS PUEBLOS.

Sabemos que estamos constantemente amenazados por los desplantes militares de los gobiernos centroamericanos, factor de peso y de cuidado en estos momentos de la reunión, pero también estamos seguros de que se impondrá la fuerza de la razón y la justicia a las fuerzas de la oligarquía represiva.

Esperamos una actitud justa y reivindicadora, debemos ser ejemplo de democracia y libertad.

Reiteramos nuestro apoyo decidido al pueblo beliceño, en su lucha por la independencia, que vuelve a verse amenazada por un desenlace fratricida, lanzados por la actitud irresponsable e inhumana de sectores ricos, dueños del poder político en Guatemala que les importa un bledo el derramamiento de sangre.

No seremos cómplices de una lucha de carácter económico, político y militar, en donde priva la ambición y no la justicia.

Secretaría de Asuntos Internacionales de la Juventud Liberacionista.

Por su parte los Mandatarios de la región se pronunciaron en el asunto de Belice en la forma siguiente:

Los jefes de Estado del istmo centroamericano, fieles a los vínculos de solidaridad que existen entre ellos en la defensa de la soberanía e integridad territorial de los países, y el convencimiento de la necesidad histórica de poner fin a los enclaves coloniales en el territorio del istmo, y, reconociendo que la solución de los problemas de Belice y el Canal de Panamá no solamente a Guatemala y Panamá interesan, sino a todo Centroamérica.

DECLARAN

La firme decisión de sus gobiernos de mantenerse unidos en respaldo a las negociaciones que lleva a cabo Guatemala en la controversia por la reivindicación del territorio de Belice.

SOLICITAN: A los gobiernos de los estados americanos y demás naciones amigas que den respaldo al proyecto de resolución sobre Belice presentado a la cuarta comisión de la 30 Asamblea General de la ONU por un grupo de estados latinoamericanos.

Toman nota de la disposición varias veces manifestada por la República de Panamá y Estados Unidos de América, de seguir las negociaciones para concretar el arreglo del problema canalero, cuestión que Centroamérica y toda la América Latina miran como propia, y consideran de urgente solución. Expresan asimismo, su confianza en que el nuevo tratado recoja las legítimas aspiraciones de la nación panameña sobre el Canal.

General Kjell Laugerud, Presidente de Guatemala, Coronel Arturo A. Molina, Presidente de El Salvador, Coronel Juan A. Melgar Castro, Jefe del Estado de Honduras. General Anastasio Somoza Debayle, Presidente de Nicaragua. Lic. Daniel Oduber Quirós, Presidente de Costa Rica. General Omar Torrijos, Comandante Primer Jefe de la Guardia Nacional y Jefe de Gobierno de Panamá.

CSUCA

Se creó el Programa Centroamericano de Ciencias de la Salud, perteneciente a la Confederación Universitaria Centroamericana (CSUCA), con el fin de estudiar los problemas de la salud de toda el área. Según su diseño, se han iniciado investigaciones, actividades docentes y de divulgación científica con participación de médicos, odontólogos, microbiólogos, farmacéuticos, etc. estableciéndose líneas de cooperación con la Organización Mundial de la Salud, Ministerios y entidades de asistencia social.

Continuó al frente como Presidente de la Confederación el Rector de la Universidad de Honduras, Lic. Jorge Arturo Reyna y como secretario General el Dr. Rafael Cueva del Cid. Se continuaron impulsando los programas regionales orientados a la integración cultural de la región, se creó la Revista de Ciencias de la Salud, nueva publicación científica en el campo de ciencias de la salud y se mantuvo una vigilancia a la autonomía universitaria. En razón de las bases constitutivas de la entidad, las Universidades de Panamá, y El Salvador continuaron expulsadas por subsistir la intervención gubernamental en cada una de ellas.

El jueves 13 de febrero en la sala Mario Sancho del Ministerio de Cultura, Juventud y Deportes de San José, Costa Rica, el Secretario de la Editorial Universitaria Centroamericana (EDUCA), Italo López Vallecillos, hizo entrega a la Ministra Lic. Carmen Naranjo del libro "Territorio del Alba y otros poemas", de la poetista costarricense Eunice Odio. El prólogo lo escribió el nicaragüense Carlos Martínez Rivas y el apéndice Alfredo Cardoña Peña. Cierra el volumen un trabajo de Alfonso Chase: "Territorio del alba" que así se llama el volumen. Recoge un total de 38 poemas inéditos de Eunice Odio.

Al cumplirse en 1975 el sexto aniversario de su fundación la Editorial Universitaria Centroamericana (EDUCA) se acerca rápidamente a la cifra de medio millón de ejemplares publicados, algo que no tiene paralelo en la historia cultural de nuestros países, donde antes de la aparición de EDUCA la actividad editorial estaba restringida, y era muy pobre; además de la importancia numérica de su tiraje conjunto, EDUCA ha logrado entre otras cosas, contribuir a una valoración del autor centroamericano que estaba relegado a la condición de "consignado" en las librerías, sus obras ocultas en el más apartado rincón de los estantes.

En sus siete colecciones básicas (Integración, Aulas, Seis, Rueda del Tiempo, Viajeros Séptimo día, Clásicos) EDUCA publicó para finales de 1975 ciento veinte títulos, que abarcan los más diversos campos de la ciencia y la cultura de Centroamérica: la descripción e interpretación de su historia y de su realidad social; su creación literaria en todos los órdenes; sus problemas de integración económica y política; y lo que es más importante, EDUCA ha venido formando una biblioteca de consulta y referencia para los estudiantes universitarios en su colección Aula, que incluye antologías y textos en filosofía, derecho, sociología, etc. Pronto saldrá a la luz dos libros básicos de esta colección; Castellano para universitarios y Matemática para universitarios.

INTEGRACION DEL MERCADO COMUN CENTROAMERICANO

Durante los días 20 y 21 de enero se reunieron los Directores de Integración de Centroamérica en Guatemala y durante los días 22 y 23 del mismo mes, se reunieron los Viceministros de Economía del área para considerar problemas gubernamentales y formular recomendaciones, ambas reuniones fueron convocadas por SIECA. Se discutieron temas relacionados con los rubros sensitivos (calzado, vestuario y textiles), se fijó cuota de leche para los 5 países de la región y se hizo un análisis de la Resolución 26: cuando una empresa industrial está produciendo en calidad, cantidad y precio en condiciones adecuadas, puede solicitar protección arancelaria para evitar competencia con productos comprados fuera del área.

Del 12 al 14 de febrero se efectuó una reunión sobre energía y petróleo en C.A. en la sede de SIECA en ciudad de Guatemala. Se acordó efectuar intercambio de información entre los 5 países por medio de SIECA sobre legislación, modelos de contratación y comercialización del petróleo; se recomendó la búsqueda de yacimientos de petróleo y gas para su explotación para lograr el autoabastecimiento regional; así como la necesidad de fomentar la producción de energía eléctrica como recursos naturales promoviendo la interconexión de sistemas centroamericanos como medio para reducir la carga en la balanza de pagos y lograr menores costos de producción.

El 10 de julio de 1975 los Presidentes de Centroamérica se reunieron en la Finca "La Flor", Guanacaste, e hicieron declaración formal sobre la integración. Este documento conocido como "Declaración La Flor" dice en su parte fundamental: Los jefes de Estado de las repúblicas centroamericanas, general Kjell Eugenio Laugerud García, de Guatemala; coronel Arturo Armando Molina, de El Salvador; coronel Juan Alberto Melgar Castro, de Honduras, general Anastasio Somoza Debayle, de Nicaragua, y licenciado Daniel Oduber Quirós, de Costa Rica, reunidos en La Flor, Guanacaste, el 10 de julio de 1975, después de quedar enterados —de acuerdo con lo dispuesto por el Comunicado de Jalapa, Nicaragua,

el 13 de febrero de 1975— de los resultados de la Decimotercera Reunión de Ministros de Economía y de la Décima Reunión del Comité de Cooperación Económica que se realizaron para examinar la situación económica y financiera internacional y sus repercusiones sobre los países centroamericanos, así como para recomendar algunas medidas no conflictivas que pueden adoptarse a corto plazo para la integración económica regional, y con base en los resultados de las dos reuniones aludidas, han decidido mantener la integración económica en su actual etapa crítica.

El Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE) financió al Gobierno de Honduras para realizar estudios tendientes a la restauración y conservación de las ruinas mayas de Copán. Los trabajos estarán a cargo del Instituto Hondureño de Antropología e Historia, que hará una inversión inicial de 150 mil dólares en la preparación del programa de trabajo.

En el mes de enero de 1975 se reunieron los Vice—Ministros de Economía en la sede de SIECA en Guatemala aprobándose un acuerdo sobre prórroga del segundo protocolo al Convenio de incentivos fiscales al desarrollo industrial durante un año más, con prórroga automática por iguales períodos hasta que entren en vigencia las nuevas normas que regirán en el futuro los estímulos al desarrollo industrial. Se conoció un documento descriptivo de las principales reformas tributarias realizadas por los países centroamericanos entre 1974 y 1975.

El Proyecto de Comunidad Económica y Social Centroamericana elaborado por el CAN recibió su primera crítica de parte del gobierno de Costa Rica. Tanto el Canciller Facio como el Ministro Sánchez anunciaron su objeción respecto a que una “equiparación gradual de las cargas sociales en forma que los sectores productivos lleguen a quedar en posición equitativa; régimen de salarios, vacaciones, seguridad social, movilidad de mano de obra, aguinaldos, todo lo relativo a beneficios sociales —dijeron— tiene que igualarse”. También insistieron en la fijación de Políticas Agrarias.
